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ПОЗДРАВЛЯЕМ! 
Почетной грамотой Президи

ума республиканского, комите
та профсоюза работников про
свещения, высшей школы и на
учных учреждений РСФСР на
гражден Павел Иванович Сто
ляров, председатель местного 
комитета нашего института. 

Партийный комитет, комитет 
ВЛКСМ, профком и местком 
поздравляют Павла Ивановича 
с почетной наградой п жела
ют ему больших творческих 
успехов в работе и жизни. 

ПОЗЫВНЫЕ СУВВОТИИКА 

Давно уже работает в Ленинградском политехническом институте преподаватель нафедры 
политической эиономии, ветеран Великой Отечественной войны, Герой Советсного Союза 
Владимир Митрофанович Игнатьев. 

На снимке: В. М. Игнатьев проводит беседу со студентами^ 
Фото в. Серякова 

Ярким событием каждой весны 
для советского народа стали ном-
мунистические субботними. По 
словам в. И. Ленина, они «пока
зывают нам сознательный и до
бровольный почин рабочих в раз
витии производительности труда, 
в переходе к новой трудовой дис
циплине, в творчестве социа
листических условий хозяйства и 
жизни». 

Инициатива передовых пред
приятий г, Москвы — провести 
21 апреля коммунистический 
субботник, посвященный 109-й 
годовщине со дня рождения 

\ В. И. Ленина — получила широ
кую поддержку трудящихся. Ре
шено повсеместно добиться в этот 
день рекордного зыпусна продук
ции отличного качества, наивыс
шей производительности труда. 

С энтузиазмом встречена пат
риотическая инициатива в номсо
мольсной организации Ленинград-

! ского политехнического институ-
3 та. По традиции студенты нашего 
I вуза выходят на субботник в 
I рамнах «^.^есячника ударного 
\ -

труда». В апреле студенческими 
объектами станут сады и парки 
Налининсного района. Ленинград
ский Дворец молодежи, стадион 
имени С. М, Кирова, реконструи
руемый и ХХП Олимпийским иг
рам. Проводят свои субботники и 
56 формируемых в этом году 
строительных отрядов. Ребята ра
ботают по заявкам предприятий 
района, по направлениям комите
та ВЛКСМ ЛПИ, 

Нет лучшего способа для спло
чения студенческих коллективов, 
чем совместный труд. Для многих 
первокурсников участие в суббот
нике — первая проба сил перед 
лицом своих товарищей. Нет со
мнения, что комсомольцы Поли
технического института проведут 
«Месячник ударного труда» орга
низованно, боевито и*с энтузи
азмом, 

• Все на номмунистичесний суб
ботник! 

П. САНЬКОВ, 
нач, подготовительного штаба 

ССО комитета ВЛКСМ 

ПЕРВАЯ ПЯТИЛЕТКА, ПЕРВЫЙ КОМПЛЕКСНЫЙ ПЛАН 
- Центральный Комитет КПСС 
принял Постановленне «О 50-й 
годовщине первого пятилетнего 
плавна развития народного хозяй
ства СССР». Пятьдесят лет тому 
назад по решению XV съезда пар
тии развернулась, героическая 
борьба советского народа за пре-
1Рворенне а жизнь плана первой 
пятилетки, занявшего вьцающс-
еся место в осуществлении 
ленинской программы построения 
социализма в наше!} стране. Это 
быя первый комплексный плаи с 
научным обоснованием темпов и 
пропорций экономического и со
циального развптия Советского 
государства на основе электрифи
кации народного хозяйства как в 
Г01)оде, так и в деревне. 

Первая пятилетка явилась 
символом революционного преоб
разования действительности, вы
соких темпов экономического 
роста, научного планирования, 
трудового подвига парода. 

В годы первой пятилетки мне 
довелось работать иа Узинском 
сахарном заводе на Украине ра
бочим одного из заводских цехов, 
В то время нацн1м наставником, 
с которого многие молодые рабо
чие брали пример, был Роман 
Порфирьевич Попович, отец буду
щего космонавта, доажды Героя 
Советского Союза Павла Романо
вича Поповича. 

Социалистическое соревнова
ние, которому В. И. Леннн прида
вал исключительное значение, с 
первого года пятилетки широким 
фронтом начало внедряться в 
практику деятельности цехов, ра
бочих коллективов, комсомоль
ских и профсоюзных о'рганиза-
цнй. Были достигнуты огромные 
успехи в повышении производи
тельности труда, усовершенство
вания производственных процес
сов, что вело к увеличению коли
чества и повышению качества 
продукции, выпускаемой заводом. 

Это был всеобщий трудовой по
рыв рабочего класса и ннженер-
но-тохинческнх работников в 
претворе1Н!п в жнзнь ленинских 
нредиачертанин. 

В связи с .необходимостью усо-
вершенствосання технологи
ческих процессов на заводе по
требовалось . повышение техни
ческой грамотности и общей 
культуры тружеитпсов сахарного 
завода. С этой целью организо
вывались различные курсы по
вышения квалификации. В раб
факи без отрыва от производства 
шли учиться и молодые, и пожи
лые рабочие. 

Ударный труд на основе социа
листического соревнования позво-' 
лял высокими темпами Т1аращи-
вать производство и выполнять 
намеченные первым пятилетним 
1ыаяом рубежи развития народно
го хозяйства не только в про
мышленности, но и в деревне, ко
торая обеспечивала сырьем круп

ные предприятия. 
В годы первой пятилетки остро 

стал вопрос о подготовке кадров 
высококвалифицированных спе
циалистов для народного хозяйст
ва. |] различные учебные заведе
ния страны на учебу по направ
лению комсомольских н профсо
юзных организацин посылались 
передовые молодые рабочие, в 
числе которых оказался н я. На
правлен я был в Ленинград, в 
технический вуз. Проблема инже
нерно-технических кадров — 
выходцев из трудового народа — 
в первой, как п в последующих 
пятилетках, решалась в нашей 
стране успсипю. 

Б росте созидательной энергии 
и инициативы советских лгодей 
партия видела главные условия 
максимальной реализации воз
можностей, которые открывал со
циализм. 

Пятидесятилетие первого пяти
летнего плана, который был вы

полнен за 4 года и 3 месяца,' 
имеет огромное значение для мо
билизации масс па успешное ре-' 
шение очередных, еще более ве
личественных задач, в том числе 

'н тех, которые поставлены перед. 
Ленинградским политехническим 
И!!Ститутом имеии М. И. Кали
нина по подготовке высококвали
фицированных, обладающих ши
роким обществеино-полнтнческим 
кругозором кадров для народного 
хозяйства. 

- Полувековой юбилей первой! 
пятилетки — важное событие в ' 
жизнп паи1ей страны. Советские' 
люди знаменуют его новыми тру
довыми успехами в строительстве 
коммунизма, еще полнее исполь
зуют н приумиол:ают героичс- '• 
скин опыт и традиции предыду
щих поколепнй. 

В. ГАНКЕВИЧ, 
доцент, зам, зав. нафедрой 
истории КПСС 
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Я предпочитаю другой ритм ттш 

Отличником стать совсем не 
трудно. Для . этого не требуется 
ни ночных занят*1н, пи феноме
нальной памяти. Нужно только 
желание и умение работать. Же
л а н и е — э т о зависит только от 
студента, тут ничего не посовету
ешь. Л вот умение... О нем-то я 
и хочу поговорить. 

По-моему, в любом деле важен 
ритм. Вто относится и к учебе. 
Как обычно бывает: начало се
местра, сессия далеко, курсовик-
тол^»ко ^то. выдан, контрольные 
Не скоро!' Времени хоть отбавляй, 
кажется, даже нечем запять его: 
А подходит- сессия, сдача курсо
вика — суток не хватает. Позто
му приходится работать це.тыми 

днями, а зто трудно, неэффектив
но, утомительно. • 

Я предпочитаю другой рнтм: 
если есть работа.— сделать ее, 
пе откладывая в долгий ящик. 
Это более равномерно распреде'--
лит нагрузку и, что еще более 
важно, предоставит возможность 
маневра. Сделав, к примеру, в 
понедельник, когда вечер свобо
ден, отчет, который нужно сдать 
в пятнПцу, освобождаешь себя от 
забот на вторник, среду и чет
верг,, в которые еще, быть может, 
потребуется свободное время. 

• Поэтому всегда есть свободное 
время и очень редко приходится 
отказывать себе в удовольствии 
сходить^^в^''Кйно, театр н т. п. 

Делая работу впрок, можно пе 
так сиси1нть. Тебя не поджимает 
следуюп1ее задание, которое тоя;е 
нужно сделать быстро, потому 
что после него тебя ждут еще 
несколько. Л когда нет спешки, 
чожно подробнее разобраться в 
том, что делаешь. Следовательно, 
и полученные знания будут про
чнее. 

Теперь о лекциях. Мое мненпе 
твердое: на лекции ходить не
обходимо и что еще важнее — 
обязательно конспектировать. 
Причем, конспектировать НС меха
нически, а выбирая самое глав
ное, то есть иа лекции надо рабо
тать, когда прп подготовке к эк
замену каждуго лекцию встреча

ешь, как старого знакомого, с 
которым сразу находишь общий 
язык. Чужой же конспект похож 
на незнакомца. 

При. подготовке к экзамену не 
надо прибегать к механ^^ческому 
заучнвапию" материала. В "про
цессе п'зучеипя какого-то предме
та надо стараться ответить не на 
вопрос «как?», а иа вопрос «по
чему?». Тогда можно понять 
сущность явлений, их внутрен
нюю взаимосвязь. Надо не заучи
вать ответы иа вопросы в экзаме-, 
нациоиПых билетах, а осваивать 
материал. 

Получив вопрос, не надо ста
раться вспомнить,"В какой эт» 

лекции было, а на основании по
лученных знаний отвечать на 
этот вопрос. Тогда не испугаешь
ся ни нестандартных вопросов, ни 
задач, требующих оригинального 
решения. Самое главное правило: 
на экзамен надо приносить с со
бой не заученные факты, а их 
ноиимапне. 

Эти мои советы, конечно, 
нельзя воспринимать как каноны, 
но, возможно, кому-то оии ока
жутся полезными, 

А. АГРОСКИН, 
студент 667-й группы, член 
совета отличников 
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ИДЕТ ЗАЩИТА 
ФОТОРЕПОРТАЖ 

П ЬШУСК молодых специа-
пистов состоялся ка гид

ротехническом факультете, В 
«том году дипломы гидро
техников получил 221 сту
дент ГТФ. Восьми из них — 
Н. И. Давыдову, М. И. Игна-
тенко, И. В. Лазареву, Б, А, 

Томашевсному, В. И. Богда

нову, А. В. Арапову, Д. И. 

Сидоренко и С, И. Степано
ву — были вручены дипломы 
с отличием. 

Отлична защитили ева№ 
дипломные проекты 117 гид
ротехников. Большинство вы
пуснников выехали нз рабо
ту в районы Крайнего Севе
ра, на Дальний Восток, в 
Среднюю Азию. 

150 дипломов выполнены 

на реальные темы с рекомен
дацией ко внедрекик] на про-
изБсдстве. 

^ НА СНИМИЕ: Идет первая 

защита по специальности 

«Гидротехническое строк-

тельство речных сооружений 

и ГЗС». 

Фото К. Петрова 

СТУДЕНТ 
)1. 

Научно-исследовательская 
бота студентов является 
ним из важнейших средств 
вышения качества подготовки н 
воспптання специалистов с вые- дипломами. 
шим образованием, способствует 
развитию творчества студентов, 
углублению пх теоретической и 
практической подготовки. 

Многое делается в этом на-
праоленпи па кафедре технологии 
машиностроеиня. В настоящее 
время активно занимаются в сту-
денчегком научном обществе 
(СНО) н студенческом тсхнологн-
ческо..ч- бюро (СТБ) кафедры более 
30 человек. Среди лучншх следу
ет отметить студентов: А. Зару- . „ 
бпна (гр. 641/2), А. Нпэто Фер- ? . * 1 " ™ ..!''?™,!?';- ^^^"Р"^'^Р^ 
нандес (041). В. Наганова (641), 

ра- ганпв представляли наш институт 
од- на Всесоюзной конфе])енции, про-
по- ходившей в г. Таллине в 

1978 году, и были награждены 
пломами. 

Особенно интересная работа 
была представлена Е. Андреевым: 
«Релаксационный способ дробле
ния етрулски крупного сечений 
прн обработке заготовок большого 
диаметра». 

слов о ее содер'-Несколько 
жан и и. 

Дробление стружки является; 
одной из труднейших' проблем; 
осооенно при обработке крупнога-

нзвестно, что автоматические ли
нии не дают запроектированной 
мощности из-за частых остано
вок, вызываемых отводом сливной 
стружки, а станки с программг. 
ным управлением лишаются сво* 
их основных преимуществ — воз-

^ п Г Г Г и « ' Г " т ? т " ' ' " ' ' ' ' " " ^ " ' * " * м о ж н о с т и МНОГОСТаНОЧНОГО обсЛУ* 

«магнитные лпюання. Наибольшую опаеноств 

Е. Андреева (641) и других. 
Работа со студентзм^н "ведется 

Во многих научных направлени
ях. Так, одной из основных тем 
СТБ является «Разработка и усо-

способлений типа 
плиты», Шюго и результативно в 
отой области раоотал 
В. А, Красный, уже защитивший 
диплом. Результаты его работы 
внедрены на Воронежском стан
козаводе нменн Ленинского ком
сомола. Экономический эффект 
составил 108 тысяч рублей в год. 

Недавно с оценкой «отлнчно» 
защитил свой дипломный проект 
А. Ниэто Фернандес. Материал 
для проекта был получен нм па 
кафедре во время работы в СТБ. 
Работа выполнена на высоком 
инженерном и научном уровне, н 
показа.та несомненную перспек-
тпвность А. Нпэто Фернандес 
как будущего ннженера. 

.Начатую: им раооту продолжа
ют Б. Овчинников (641/1) и П. 
Шускрман (541), которые уже 
сейчас готовят материал для дип
ломного проектпрования. Нлани-

для рабочего, обслуживающего 
станок, представляет стружка 
К|)упного сечения. Нагретая до; 
высокой температуры, она нано
сит тяжелые травмы, иногда С; 
серьезным- неходом. Дробление-
стружки уменьшает опасность 
ранения и, кроме того, дает до*-
полннтельную экономию при не* 
реработке ее в брикеты для по
следующей переплавки во вто--
ричнын металл, 

Е. Андреевым разработано^ 
устройство для дробления струж-̂  
ки на карусельных станках. Этой 
работой заинтересовался ряд 
нредприятий СССР. В настоящее" 
время идет разработка промыш
ленного образца устройства. 

Следует отметить, что студент 
Е. Андреев, который- скоро защи
тит ДИПЛ0МНЫ11 Проект на эту те* 

руется, что их работа также бу- му, бу.тст продолжать работу в 
дет выполняться в рамках СТБ, 
которое создано не так давно, но 
благодаря помощи и контролю со 
стороны руководства СТБ меха-
инко-машиностронтельного фа
культета, уже набирает силы. 

Для того чтобы дип.томные 
проекты отвечали современным 
требованиям, законченные работы 
направляются на конкурс науч
но-исследовательских работ в ин
ституте, а лучшие из нпх — на 
городской к всесоюзный конкур-

этом направлении на производст
ве с последующим поступлением! 
в аспирантуру. 

В'ышосказанпое является при
мером того, как студенты помога--
ют решать важные практические' 
вопросы, а ННРС помогает сту-' 
дентам выбрать свое направление'-
в науке и работе на производ
стве. 

Обращаясь к студентам, хоте
лось бы пригласить их на нашу 
кафедру техно.логин иашнностро--

сы. кроме того, студенческие ра- ення, где ПИРС ведется под руко 
боты заслушиваются на конфе
ренциях, посвященных Неделе 
наукп, как, например, это было 
в ноябре 1978 го,да. Многие из 
работ отмечаются дипломами и 
Почетными грамотами. 

Студенты Е. Андреев и В. На-

водством опытных преподавате
лей, ^которые всегда помогут 
выбрать интересную работу и 
правильное научное направление. 

А, АЛЕКСЕЕВ, 
ответственный по кафедре за 
НИРС 

НАЧАЛАСЬ УЧЕБА 

В ШКОЛЕ ЛЕКТОРОВ ССО 

В программу первого занятия, 
ооетоявшегося 5 апреля, были 
Эвключены вопросы методики под-
уотовкн к занятиям, освещения 
решений июльского и ноябрьско
го (1978 г.) Пленумов ЦК КПСС 
Как боевой программы дальней
шего развития советской экоио-
ники. 

На следующих занятиях, кото-

ОЛИТЕКНИК 

,М апреля »979 г., 2-я ст|л 

рые намечены на 12. 19 н 26 
апреля, будут прочитаны лекции: 
«Китайский гегемонизм — угро
за миру н безопасности народов», 
«Комсомол на ударных стройках 
10-й пятилетки», «Советский об
раз жизни и идеолокическая 
борьба», «Международное моло
дежное движение на современном 
этапе», 

^анятня школы лекторов ССО 
проводятся с 17 часов в 232-н 
аудитории главного здания. 

А, СЕРГЕЕВ, 
зам. секрета1^я комитета 
ВЛНСМ 

ГИДЫ ДЛЯ олимпиАдьиао 
Участие отделения референ

тов-переводчиков в проходящем & 
нашем институте смотре по орга
низации работы на факультете 
общественных профессий означа
ло усовершенствование методов 
подготовки будущих специа
листов, пересмотр существующих 
и создание новых планов методи
ческих разработок, уточнение эк
заменационных требований. 

Выпускники отделения должны 
Не тольно овладеть искусством 
переведа и реферирования ино
странной технической литерату
ры, на и приобрести навыни про
фессиональной речи. Зти навыки 
отрабатываются на занятиях, при 
выступлении с докладами на ино
странном языке, на защите дип

ломного проекта. 
Минувший февраль показал, 

что выпускники ФОПа свободно 
справляются с этой задачей. Де
сять слушателей — студенты VI 
нурса, дипломанты — выступи
ли на английском языке на защи
те дипломного проекта. 

В настоящее время в связи с 
предстоящей Олимлиадой-80 осо
бую актуальность приобретает за
дача подготовки гидов-переводчи
ков. Сейчас отделение занято 
обучением специалистов, способ
ных обеспечить иноязычный кон
такт с представителями почти 
всех континентов мирз. Прово
дится интенсивная учеба будущих 
гидов-переводчиков в специаль
ных группах под - руководством 

преподавателей, имеющих боль-
шой опыт работы в институте. 

Ввиду большой потребности в 
специалистах такого рода на 

предстоящей Олимпиаде требует
ся увеличить число слушателе» 
отделения гидов-переводчинов. 
Студенты, желающие принять 
участие в столь интересной и го* 
сударственно важной задаче, 
приглашаются на занятия нашей 
секции для приобретения профес
сиональных навыков. 

Олимпиада-80 обещает ва№ 
интересные встречи, увлекатель-' 
ную и ответственную деятель
ность. 

Л. САВАТЕЕВА, 
руководитель отделения рефе^ 
рентов-переводчиков ФОПа 



ОБЛЕМНЫХ • И ОТРАСЛЕВЫХ 

Л А Б Ш А Т О Р 
В' решение важнейших задач ническом факультете. делом, не везде соблюдается 

коммунистического- строительст- Существует пять отраслевых и штатное расписание, плохо ие-
ва, выдвинутых XXV съездом две проблемные лаборатории, пользуется фонд заработной пла-
КПСС, заметный вклад вно- Возглавляют их работу крупные ты. 
сят вузы страны. В ЛПИ ученые. Результатьг исследований ГНК по итогам проверки реко-
им. М. "и. Калинина выполняются оперативно внедряются на пред- мендует установить определсн-
фундаментальные и прикладные приятиях ряда министерств. ный порядок утверждения сове-
исследования, способствующие Вместе с тем, ГНК отмечает, тами института и факультетов 
усилению научно-технического что в деятельности лабораторий тематики и. результатов НИР от-
лотенцнала СССР, росту автори- имеется ряд недостатков. Выпол- р а с ю в ы х и проблемных лабора-
тета советской науки. няемые работы зачастую выходят торий. 

Управление научными исследо- за рамки тематики лабораторий. В группе народного конт-
ваниями, уровень их организации Бь1вает так, что тематика не роля планируется проведение 
являются одним нз решающих утверждается советом факультета контрольных проверок финаисо-
факторов развития. и института, качество выполнен- вон отчетностп, качества и рс-

Эффективион формой организа- ных работ факультетом и инсти- зультатов внедрения ПИР, вьшол-
Цйи НИР в ЛПИ являегся заклю- тутом не контролируется. Ощу- пенных в отраслевых и проблсм-
чение прямых хозяйственных до- щается недостаточность соответ- ных лабораториях в 1978 году, 
говоров с промышленно'стью. до- сдвующнх производственных пло- ГПК . считает, что устрапе-
полняемое деятельностью про- щадей, ние-вскрытых организационных 
блемных и отраслевых лабора- В результате проверки отрасле- недостатков иовы^^ит зффектив-
торнй.- . вых н проблемных лабораторий ность работы-, увеличит вклад 

Группа народного контроля ин- ЯлМФ были высказаны и частные проблемных и отраслевых лабора-
стнтута по материалам проверок замечания, торий & народное хозяйство. 
отмечает, что пшрокое раавитие Отмечен недостаточно четкий 
отраслевые и проблемные лабора- учет штатных сотрудников лабо- А. ЕРОФЕЕВ, Ф. ХАЛИЛОВ, 
тории получили на электромеха- ратории планово-финансовым от- члены ГНК ЛПИ 

ЗА СОХРАННОСТЬ ТЕХНИКИ 

Что с растсапшм 

Количество современных при
боров, используемых в научной и 
учебной работе в институте, год 
от года возрастает. Среди них за

метно увеличивается число доро
гостоящих переносных приборов, 
особенно микрокалькуляторов. 
Обнаруживаются, к сожалению, и 
потери, связанные с небреж
ностью в пользовании и хранении 
этих приборов, а также в уче
те материально - техничесних 
средств на ряде факультетов. 

Группа народного контроля ра
диофизического факультета в те

чение ряда лет проводит наблю
дение за организацией учета, 
хранения и использования техни
ки на кафедрах факультета. 

На РФФ положение дел выгля
дит неплохо. Однако, учитывая 
перспективы роста технической 
базы, следует, по мнению народ
ных контролеров, уже сейчас об
ратить пристальное внимание на 
подготовку специальных мест 
хранения дорогостоящих перенос
ных приборов и правильное офор
мление документации, по которой 
приборы передаются сотрудникам 

для использования. 
Руководству кафедр следует 

наладить строгий контроль за це
лесообразностью приобретения бы
товой техники. 

Зти меры, а также правильная 
организация труда в лаборатори
ях, должны обеспечить надежную 
и долговечную работу навой тех
ники на факультете. 

Б. ЛЬВОВ 
руководитель 'финансово-хо

зяйственного сектора ГНК 
' РФФ 

ОТЧИТЫВАЕТСЯ ПОСТ НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ 
Большая роль, отводимая на- хранение и списание драгоцек- боты стеклодувов, где непраизво-

родным контролерам в нашем ин- ных металлов, учет работы сту- дительные потери рабочего вре-
ституте, выражается к в широкой дентов по научному отделу, хра- мени снизились до 1 процента. 
сети постов народного контроля, нение, учет и распределение ма- Работа поста была бы еще зффёк-
ноторые создаются при крупных териалов на складе кафедры и тивкее, если бы администрация 
кафедрах и отделах. Задача нх охрана труда. кафедры быстрее устраняла те 
состоит в том, чтобы оперативно Проведенные нонтролерами недостатки, о ноторых ставили в 
реагировать на нарушения в проверки позволили вскрыть ряд известность народные коктроле-
учебном и производственном про- нарушений и недостатков, свя- ры. При зтом было бы неплохо 
цессах, а также приказов, нэда- занных, в частности, с наличием расширить пост, чтобы он состо-
ваемых администрацией. на кафедре второй смены, непро- ял не из двух, а, скажем, из не

характерно, что не все посты изводительным расходованием тырех-человек, причем один из 
народного контроля работают са- материалов, формальным, а ино- ких, являлся преподавателем и 
мостоятельно по собственным гда и безответственным, отноше- мог квалифицированно контролк-
планам. Большинство из них под- нием к служебным обязанностям ровать учебную и учебко-методи-
ключается к проверочной работе, некоторых сотрудников кафедры, ческую работу иафедры, которой 
проводимой группами народного С наиболее злостными наруши- народные контролеры недостаточ-
контроля подразделения. К числу телями были проведены беседы, ко уделяли внимание. 
первых принадлежит пост КК ка- пост НК проинформировал о по- В целом положительный опыт 
федры физической электроники, ложений дел партийную органи- поста народного контроля кафед-
функциониругощий уже 3 года, зацию кафедры и администрацию, ры физической радиозлеитроники 
29 марта отчет этого поста за- Как положительный результат должен быть использован народ-
слушивался на заседании бюро работы поста народного контроля ными нонтролерами малых под-
ГНК ЛПИ. Ок показал, что в поле следует отметить заметное сниже- разделений для совершенствова-
эрения народных контролеров на- ние числа случаев нарушений ння их деятельности. 
ходились такие вопросы, нак со- трудовой дисциплины по сравне- В. БОРИСОВ, 
стояние трудовой дисциплины, нию о предыдущим годом, созда- руководитель оргсектора ГНК 
работа стеклодувной мастерской, ние нормальных условий для ра- ЛПИ 

ЗЙМЕРЗШИЕ 

ЙУДИТОРИП 
& Б0ЛЬН105{ хозяйстве инсти

тута зимний перпод всегда при
носит с собой массу забот, ну а 
в нынешнюю суровую зиму воз
никли дополнительные трудности. 
Оказалось, что многое было упу
щено в подготовке к холодам, 

В группе народного контроля 
ЛПИ обобщен большой факти
ческий материал, свидетельству
ющий об этих • упущениях. 
В некоторых помещениях инсти

тута температура понижалась до 
плюс пяти-десятн градусов, а то 
и до нуля! Особенно плохо обсто
яли дела в 3-м учебном корпусе. 
Здесь было холодно даже не а са
мые сильные морозы. 

По данным замеров, проведен
ных ПП{ РФФ, при температуре 
наружного воздуха минус восем
надцать градусов, в некоторых 
аудиториях было десятьгдвенад-
цать градусов тен.та, а нрп моро
зе в минус двадцать четыре — 
соответственно восемь-девять 

градусов. И дело не только в пло
хой работе отопительной системы 
этого здания. Здесь, как и в ряде 
других корпусов института, не 
были своевременно утеплены 
окна, нарулсиые двери, В окнах 

гидрокорпуса имелись разбитые 
стеклопакеты, не былн теплоизо
лированы ворота больших экспе
риментальных залов. Так что и 
работать было холодно, и. дорогое 
даже в простом денежном исчис
лении тепло расходовалось 
впустую. 

Хозяйственным службам ин
ститута пора, видимо, учитывая 
этот печальный опыт, начинать 
подготовку к следующей зиме за
благовременно и с максимальной 
ответственностью. Все затраты на 
эту подготовку полностью оку
пятся, даже если следующая зима 
будет мягкой, и подобные холода 
больше не повторятся, 

В. НИКИТИН, 
рунсводитель финансово-хо
зяйственного сектора - ГИК 
ЛПИ 

Руководствуясь пршхалом Мин
вуза СССР от 20 НЮ.ТЯ 1973 г. 
Л5 000 и Инструктивным пись
мом Минвуза СССР от 10 января 
1950 г. Хг Д-5 народным 
контролем института в январе-
Феврале 1978 года была проведе
на проверка своевременности вы
вешивания расписаний занятий 
на весенний семестр 1977/78 

I учебного года и проведен их 
анализ. 

В реэу.тьтате проверки было, 
установлено, что в нарушенио 
Приказа ,Х» 600 расписания за
нятий были вывешены за 3—5' 
дней до начала занятий {а не за 
10, согласно Приказу). 

При аиа.лизе расписаний запя-
тпЦ на весенний семестр 
1977/78 учебного года были вы
явлены следующие нарушенпя 
Инструктивного письма Л'г Д-5: 
несоответствие учебных расписа
ний учебным планам (на ФМетФ, 
;)лМФ), перавномеркое распреде
ление учебного процесса в тече
ние недели (на Ф.\У. НЭФ, РФФ, 
ЗнМФ длительность учебного дия 
составляла в отдельных группах 
от 4 до 11 часов), проведение в 
один день лекционных и практи
ческих занятий по одному пред
мету (на ФАУ, НЭФ, РФФ. ФМетФ 
ЭлМФ), чтение лекций в 
конце учебного дня (на ММФ 
ФАУ. НЭФ, ЭнМФ, ЭлМФ). провс-
.̂ ение трехчасовых лекций- (на 
НЭФ, РФФ, ЭпМФ, ЭлМФ). Былн 
установлены случаи, когда время, 
отведенное на обеденный пере
рыв, было проставлено формально. 
(ЭлМФ, ИЭФ), установлены слу
чаи многократных переходов сту
денческих групп 1!3 ко1)пуса в 
корпус в течеине учебпого дня 
(ММФ). случаи несоответствия 
учебпого. расписания фактической 
занятости прспо.давателей и сту
дентов при выполнении лабора
торных работ (ФМетФ), 

Итоги проверки были переданы 
в учебный отдел института и 
проректору по учебной работе 
В. Р. Окорокову; было рекомен
довано учебно.чу отделу ознако
мить составителей учебных рас
писаний на факультетах с Нрн!са-
зом Минвуза СССР от 20 июля 
1973 года Л̂ ; 600. а также 
Инструктивным письмом Минвуза 
СССР от 10 января 1 9 5 0 ' г. 

Х? Д-5 н потребовать от них 
строгого выполнения указанных 
постановлений, 

С целью проверки выполнения 
директивных документов Минвуза 
СССР п январе-феврале 1979 го
да были проведены повторная 
проверка своевременности выве
шивания расписаний занятий на 
весенний семестр 1978/79 
учебного года и их анализ. 

В результате п^)оперкн было 
установлено, что расписания, за
нятий на факультетах былн-со
ставлены своевр,емснно. а выве
шены за 1—2 дня (исключая 
воскресенье 4.02;79.)" до начала 
занятий, что вызвано задержкой 
их пизирования в учейяом от-деле. 

Анализ расписания занятий 
показал, что хотя в целом по ин
ституту структура расписаний 
знач1ггельно улучшилась, все еще 
имеют место недостатки, отмечен
ные в предыдуп1ен проверке: 
проведение трехчасовых лекций 
(РФФ, ЗнМФ), проведение лекций 
и практических занятий по одно
му предмету в один день (РФФ, 
ММФ, ФМетФ, ЗнМФ), чтение 
леклий в конце учебного дня 
(ММФ, ЭлМФ), многократные пе
реходы студенческих групп из 
корпуса в корпус в течение учеб
но; о дня (ММФ). 

Особенно нсб.тагополучпо с 
расписанием на кафедре , КГМ 
(ЭиМФ), которое составляется ка
федрой: расписанне- перегружено 
занятиями, зап.танированы трех-
н четырехчасовые лекции, .лек
ции читаются в конце учебного 
дня-, широко, привлекаются сов-
нестптели н̂  почасовики.' что 
обуславливает .дололн:1то,тьные 
трудности при .состач.-гений рас
писаний. 

Результаты- проверки 'показали, 
что учебиый отдел и ректорат 
недостаточно провели разъясни--
тельную работу с составителями 
расписаний, не ознакомили их с 
Директивными документами Мин
вуза СССР н все еще предъявля
ют недостаточную требователь
ность к пх выполненшо (включая • 
н сроки вывешивания расписаний 
занятий). 

В. ЗАЙЦЕВ, 
руководитель учебно-методи-
чесного сектора ГНК ЛПЙ 

Государственный комитет СССР по науке 
н технике постановлемпем от 30 января 1979 
года объявил благодарность сотруднику По
литехнического института и.мени ^^. И. Ка
линина, профессору А. А. ПЕРВОЗВАНСКО-
МУ за активное участие в работе научно-
технической комиссии Госкомитета по науке 
и технике по улучшению использования оп
тимизационных расчетов в автоматизирован
ных системах управления в отраслях народ
ного хозяйства. 

НОВАЯ СТОЛОВАЯ 
Ежедневно в столовой нового 

общежития ЛПИ, в корпусе № 13, 
питаются 650—750 студентов. 

Многое делает администрация 
столовой для организации хоро
шего обслуживания. 

Однако, как отмечают народные 
контролеры, нмеется явная недо
статочность в ассортименте молоч-
но-кислой продукции, однообразие 
вторых блюд и гарниров, В 
столовую не завозят кефир, тво
рог, творожные сырки, В буфете 
мало помещений для хранения 

скоропортящихся продуктов. 
Штат столовой укомплектован 

полностью, однако уборку поме
щений осуществляют студенты. 

Л. БЛИНОВ 
председатель ГНК ФМетФ 

п ОЛИТЕХНИК 

и апреля 1979 г., 3-я стр. 



п о д ОСТРЫМ, углом^ 

ЭНЕРГОМАШ — один из самых 
больших факультетов института, 
.следовательно, он может быть и 
самым спортивным. И действи
тельно, хороших спортсменов 
здесь много. А нан обстоит дело 
со спортивно-массовой работой? 
С этим вопросом обращаемся к 
заместителю декана по спортив
ной работе И. М. Лебедевой, 

— Пло.хо,—сказала Ирпна Ми
хайловна,— на всех кафедрах и 
курсах мало проводится спортив
но-оздоровительной работы. Фи
зорги кафедр и курсов находятся 
рще в состоянии зимней спячии. 
Очень печально, что комитет ком
сомола не вникает в спортивную 
жпзиь факультета, а ответствен
ный за спорт от профбюро Сергей 
Рештук мало проявляет ннициа-

сборпая заняла призовые места 
на первенстве факультета. Сейчас 
проходит первенство ЛПИ средп 
факультетов по спортивным иг
рам, и мы надеемся что нашп 
сборные команды окажутся- в 
числе призеров. Скоро начнутся 
традиционные соревнования • на 
приз Белякова. Приз этот энерго
маш завоевывает уже несколько 
лет подряд. Надеемся, что и в 
нынешнем году он останется у 
пас на факультете. 

ИТАН, сборные фанультета за
нимают призовые места, ка них 
возлагается надежды, а спортив
но-массовая работа находится ес
ли не в состоянии упадка, та на 
уровне весьма невысоном, В чем 
здесь причина? С этим вопросом 
обращаемся к ппедседателю проф
бюро Эн^1Ф Владиславу Мзез-
скому, 

— Раньше, — отвечает он, — 

А узнали мы об этом от Сергея 
Рештука. Кроме того, он сказал: 

— Я очень недоволен, как ра
ботают 31 и 34 кафедры-в плане 
спорта. Иа 34-п пет ответствен
ного за спортивную работу а фи
зорга 31-й кафедры я до сих пор 
ке смог увидеть, и неизвестно, 
существует лн он вообще. Дово
лен 35 н 32 кафедрами, где (фи
зорги Сергей Сергеев и Ирина 
Марашалова.' Здесь лучше'всего 
идет смотр-конкурс на лучшую 
академгруппу. На «Лыжной стре
ле» выезжали за город студенты 
32, 3(), 37 кафелр, а 35 пернула 
все путевки назад, не распро
странив ни одной. 

Большие трудности возникают 
со спортзалом. Пам его предо
ставляют всего на 2 часа в неде
лю, и это несмотря на то, что 
энергомаш — самый большой фа
культет. Соревнования часто 

тивы в своей работе. Уже кончи
лась зима, а выездов «Лыжных 
стрел» не было. Первенства 
внутри ЭнМФ между студентами 
различных кафедр не проводи
лись ии по каким видам спорта. 
Сколько можно спать! Пора бы 
ужс взяться зя дело. Все мы зна
ем, что самый большой и спор
тивный факультет—это энерго
маш. При таком 'количестве 
спортсменов удивительно, что на
ши физорги бездействуют. При 
проверке выяснилось, что ника
кой документации по различным 
видам спорта не существует. Мы 
надеемся, что буквально завтра, 
принимая во внимание нашп за
мечания, спортивно-массовая ра
бота на факультете наладится. 

Очень отрадно отметпть вы
ступление наших сборных команд 
в лыжных гонках, плавания, сла
ломе. По этим видам спорта наша 

около года назад у нас был спор
тивный совет факультета, в кото
рый сходили представители от 
профбюро, ог бгоро ВЛКСМ. Те
перь по спорту со студентами ра
ботает только профбюро. Сотруд
ники сами' по себе — студенты 
сами по себе. Из-за этого возни
кают трудности. Я вполне удов
летворен тем, как работает ответ
ственный за спортивную жизнь 
факультета С. Рештук, ои делает 
все, что в его силах. По у нас 
нет согласованности, 

СОГЛАСОВАННОСТИ, действи
тельно, нет. И ответственный за 
спорт от профбюро, и замдекана 
по спорту жаловались на то, что 
очень редно видятся, что вопро
сов вознинает много, а найти 
друг друга трудно. Вероятно, по
этому И, М. Лебедева нв знала, 
что на «Лыжной стреле» все-та
ни был выезд, хотя всего один, 
да и поздновато — 9 марта. 

срываются из-за того, что адми
нистрация спорткомплекса да.же 
в эти наи1и часы отдает зал дру
гим снортсменам. 

Плохо идет сбор взносов в ДСО 
«Буревестник», физорги кафедр 
неактивны, их надо все время 
подгонять. 

ПОЛУЧАЕТСЯ цепная реанция 
недовольства. И, вероятно, повы
шение уровня спортивно-мзссэ-
вой работы должно проходить в 
обратном порядке, начиная с фи
зоргов групп, кафедр, курсов, 
чтобы ке было такой ситуации, 
когда где-то густо, а где-то 
пусто. 

Не только спортсменам сборной 
фанультета, но и всем студентам 
нужны здоровье и энергия, что в 
конце концов влияет и на успехи 
в учебе. 

Е, ПАВЛОВА, 
студентна 332.'2 гр., слуша
тель ФОП 
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Спартакиада 

«Здоровье» 
в период с февраля по нюнь 

1979 года проходит XI Спарта
киада «Здоровье» среди профес
сорско-преподавательского соста
ва п сотрудников высших учеб
ных заведений Ленинграда, в ко
торой принимают участие 18 ву
зов города. ' 

В настоящее время уже прове
дены соревнования по плаванию 
и лыжным гонкам. 

Призерами Спартакиады по 
плаванию стали следующие сот
рудники нашего института: 

Среди женщин: Г. Пахомова 
(бассейн ЛПИ) — 1 место. Г, Б. 
Полянская (ЭнМФ) — 3 место, 
В, П. Серебрякова (бассейн ! 
ЛПИ) — 1 место. 

Средн мужчин: С. Е. Виногра
дов (ЭлМФ) — 1 место, В. А, 
Розов (РФФ) — 3 место, В В. 
Амосов (ФАУ) ~- 2 место. 

Призеры Спартакиады по лыж
ным гонкам: 

Среди женщин: В. И. Красави
на (каф, физ, воспитания) — 2 
место, И. В, Мухина (ФМФ) — 
3 место. 

Среди мужчин: Б, Ф, Гармон-
щиков (каф. физ, воспитания) — 1 
место. 

Впереди еще 7 видов: баскет
бол, волейбол, настольный тен
нис, бадминтон, кросс, шахматы, 
стрельба. 

Одновременно проходит Спар
такиада «Здоровье» среди сотруд
ников нашего института. Лидиру
ет ФАУ — 15,5 очка, на втором 
месте ОКБ ТК — 16,5 очка, на 
третьем месте ЭнМФ — 23 очка, 

С, БРИЛЛИАНТОВ 

РНПОРТАЖ 

КРАСНОГО 

УГОЛКА 

ОТДЫХАЮЩЕГО 
...Вот и приехал я в дом отды

ха, Па другой день получил лы
жи. Взя.Е себе с перебинтоваш1ы-
ми ботинками — говорят, на них 
н кататься можно, если, конечно, 
НС влезать на горы. Кормят пре
красно. В меню появилось даже 
кофе, хоть его и не выдают. 

Что меня особенно радует—это 
высокая нравственность в нашем 
доме отд .̂Ixа. Па всякие там таи
мы наложен строжайший "запрет. 
][о вечерам играем в карты. 
В 1-м корпусе, правда, неоргани
зованная молодежь пыталась са
мовольно устроить танцы па эта
же, но эту выходку успели во
время пресечь, и безобразия пре
кратились. 

Мой сосед по комнате почему-
то псе вре.мя злится и каждый 
день кричит: «Я с Урала приехал 
не на боку лежать, а отдыхать 
и развлекаться!» По мне кажет
ся, что он ошибается — я лежу 
уже вторую неделю и чувствую 
себя превосходно. 

Обслуживающий персонал 
очень хороший. Только здесь я 
понял, что значит по-настоящему 
экономить народное добро. Я сам 
читал их обязательства: «...дать 
.чкономии на 20 рублей в год». 
Опи и вправду дадут: вечером 
свет почти везде выключают, а 
по ночам его совсем нет. И пра
вда — зачем ночью свет?.. 

Сегодня утром ходил на шах
матный турнир. Был еще один 
парень и массовик. Я занял вто
рое место. 

Иедавио записался в хор. Гово
рят, дал:е будем выступать в 
концерте художественной самоде
ятельности. Хор очень хоро
ший — я и еще четыре старуш
ки. 110нцерт тоже будет очень хо
роший — выступит только иаш 
хор... 

Жаль, что тебе но удалось до
стать путевку. Ты бы тоже хоро
шо отдохнула. 

Твои Алексей. 

Лен. область, г. Зеленогорск 
дом отдыха «Чародейка» 
С разрешения автора письмо 

переписали: 
Л.ДИКИНА 
Н,ИВАНОВА 

ДЛЯ БУДУЩИХ 
СТУДЕНТОВ 

Каждую, весну, заботясь о бу
дущих первокурсниках, наш'' пн-" 
ститут широко открывает двери 
для школьников — знакомьтесь с 
факультетами, узнавайте о специ* 
альности.\:, выбирайте — п прнхо< 
лите поступать в Политехниче'* 
скнй. 

А чтобы реально определять 
свои силы, пройти как бы . репе* 
тицню вступятельных экза,\1енов 
по математике и физике, устраи
ваются в институте олимпиады. 

Уже второй год олимпиада по 
математике проводится препода-' 
вателямп кафедр высшей матсма-* 
тнк!1 в два тура. Цель I тура — 
ознакомить школьников стро()ова-
пнями и уровнем трудности !всгу-
пительных экзаменов,-^-дать :. воз-». 
можность определить степень сво
ей подготовленности. Вес ипюль-
инкн, получившие на 1 туре 4 
нли 5 баллов, приглашаются па 
11 тур, содержащий более труд
ные задачн, позволяющие пока
зать свою математическую эруди-* 
цию, блеснуть смекалкой, ио" не 
требующие больших знаний,, чем 
дает школьная программа. 

Преподаватели кафедр высшей 
математики ответственио относят
ся 1С работе на олимпиаде: твор« 
ческа составляют конкурсные за
дачи, тщательно проверяют пись
менные' работы, консультируют 
школьников и по данным зада
чам (сразу после окончания ра* 
боты), и по любым вопросам ма
тематики. 

Очень хорошо в этот раз была 
организована работа студентов: 
они участвовали в проверке ра* 
бот, полностью обеспечили поря
док в аудиториях, гардеробе, во 
всем здаини. Ио самое главное—-
оии, как п преподаватели, вели 
активную агитационную работу; 
рассказывали об 1П1Ституте, о. сво
пх будунщх профессиях, о ; сту
денческой жизии, 

Птоги прошедшей недавно 
олимпиады были подведены на 
«Дне открытых двереГ| ЛПИ» 
25 марта этого года. Два' побе
дителя награждены грамотами. 
Не менее важсЕ! и тот факт, что 
впервые к [1ам пришло столько 
И1кольников: 491 человек на 1 тур 
и 236 человек — на 11, 

Надеемся, что усилия преподава-
телей кафедр высшей матемаги* 
ки и студентов достигнут цели -— 
привлекут лучших школьников в 
наш институг. 

До встречи па первом курсе, 
уважаемые участники математи
ческой олимпиады! 

Л, АМОСОВА 
преподаватель кафедры выс
шей математики 

,..Все" подняли рукн вверх!.. 
Так... А теперь резко опустнлн 
вниз... Хорошо... и все тихо-тихо 
говорим текст,, так.., пойдет... 

Внимание! 

Внимание! 

Нашн микрофоны и телекаме
ры установлены в красном уголке 
4-го корпуса общежития на Лес
ном проспекте. Здесь проходпт 
подготовка к факультетскому ве
черу ЭнМФ, который -состоится в 
апреле. Только что закончилась 
репетиция массовой сцепы. Это 
было что-то изумительное. Осо
бенно потряс всех прпсутствуго-
н и̂х репортеров небольи!Оп взрыв, 
устроенный участниками вечера. 
Сейчас, вся мебель расставлена на 
свои места, стенды повешены на 
стены. Репетиция продолжается. 

Как много здесь удивительно
го — просто глаза разбегаются. 

Ох... Опять со мной столкнулся 
зтот мужчина. Просто вездесу
щий какой-то. Что?.. Ах, это ре
жиссер!.. Иногда мне кажется, 
чго их тут несколько. Только что 
оп был рядом, а теперь его голос 
гремит откуда-то сверху — фан
тастика! 

Повсюду загадочно мерцают 
мечтательные глаза исполните
лей. Иет. они не мечтают — они 
что-то учат. К сожалению, л так 
и не смог узнать, что именно. 

Постоянно меняется освеще
ние. Говорят, что так будет'и на 
сцеве. Мне это, признаться, при
носит немало неудобств. 

Да! Видимо, готовится нечто 
новое не только для факультета, 
но и для театрального искусства 
вообще... 

Репортаж вел А! КОПАЕВ, 

студент группы 435 

Лучше раз увидеть.,. 
Давно ли »ел и доска, плакаты и листы с чертежами были 

единственными наглядными средствами, помогающими преподава
телю вести занятия. Теперь же в аудитории вуза студент, не сходя 
со своего места, мажет не тольно услышать рассказ специалиста, 
но и побывать на предприятии, в лаборатории, своими глазами 
увидеть ход технологического процесса, химического опыта, понять 
нх, не прикасаясь к оборудованию, колбам и препаратам. Стоит 
только посмотреть на телевизионный экран, который убедительно 
иллюстрирует слова лентора. 

«Эффект присутствия», создаваемый телекамерой, особенно по
лезен на объединенных поточных занятиях, когда материал изу-
чают одновременно десятки студенческих групп. 

Во многих вузах накоплен большой опыт в этом перспеитив" 
ном виде обучения. Арсенал учебного процесса пополняется но
выми техническими средствами. Научные работники продолжают 
исследования психологических, дидактических особенностей теле
видения в учебном процессе, проблем телевизионного общения, оце
нок эффективности электронного помощника педагогов. 

В этом году в нашем институте состоялся первый общесоюз
ный семинар-совещание, в работе которого приняли участие спе
циалисты учебного телевидении различных вузов страны, Они об
судили важнейшие технические и методические вопросы ТВ в 
практике идейно-политического и трудового воспитания питомцев 
высшей школы. 

К. ПЕТРОВ 
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